

Q1 三委員会にて、初の合同セミナーを開催しました。開催趣旨を聞き、感じたことをお書きください。

1	貴重なお話を聞き、次回のセミナーを楽しみにしております。
2	各委員会の連携していることは必要なので、互いの活動を知ることになり、良いことだと思います。
3	コロナ禍において勇気ある開催に謝意を表します。このような取り組みは初めてのことだと思いますが、同好会発表の場は、素晴らしい企画であったと思います。
4	このコロナ禍でのセミナー、大変有意義なセミナーと感じました。多人数セミナーに対し一クラブ1～2名の参加ということでクラブに報告をする責任感を持ちながら聴講いたしました。
5	会員の退会防止、会員増強に趣味が同じ気が合う仲間が集うフェローシップ活動は大変有益であると思います。素晴らしい企画だと思います。
6	クラブ・グループを超えた地区内の横のつながりは増強にも退会防止にもとても有効だと思います。
7	生涯ロータリーアンになって頂ける方を増やせるよう努力したいと思います。
8	合同セミナーとても有意義であったと思います。
9	固くなく、素での皆様の意見や考えが聞けて良かったです。
10	ロータリーソングくらいは、齊唱しなくとも流したら良い。何の集まりか分からない。会場の関係で人数制限をした。遠い〇〇からならオンラインでよかった。コロナ禍の中、合同セミナー(フェローシップ中心)をやる必要があったのか?
11	コロナウイルスの中、合同という形でセミナーを行う事は良い事であると感じた。
12	詳しく知らない同好会を知る機会と女性交流会の役員の方とお会いできるのを楽しみに来ました。
13	ロータリークラブの活動の一つの柱が親睦ですが、クラブを越えた同好会活動を知ることは初めての試みなのでとても興味を持ちました。
14	クラブが主役になっていただくための大切な3委員会でございます。とても良い発表でした。ありがとうございました。
15	クラブ活性化の中心となる部分だったので参考になった。また合同セミナーということで横断形の情報共有ができた。
16	本来であれば三委員会が目指すミッションが毛色が異なる事から個別の開催が良いのかと思いますが、本年度の社会状況を考えると仕方がないのかと思います。それぞれの委員会の皆様も本意では無い中であったろうと存じますが、開催にご尽力をされましたことに敬意を表します。
17	コロナ禍の中、効率的、友好なセミナーであると感じました。
18	正直、このような委員会があることを知らなかったので、とても興味を持ちました。とても楽しそうだし、もっと会員メンバーが増えると思います。
19	意義のあることだと思います。
20	良かったです。
21	陰徳と陽徳
22	コロナ禍の厳しい時代において、会員が楽しめる計画、新しい会員を勧誘することが難しい現在ですが、良きアドバイスをいただければと感じました。
23	同じ趣味などを持った人たちがロータリーの横のつながりで活動することは良い事だと思った
24	知らない親睦活動があり、大変興味深くお話を聞かせていただきました。会員増強が非常に厳しい状況下にあると感じていますが、当クラブも5年先を見た会員増強に着手しています。色々な会に所属し素晴らしい出会いがある事をクラブに持ち帰り、会員の方々と共有したいと思います。
25	会員増強につながるセミナーのこと、有意義なセミナーであることを期待しました。
26	今まで一同が集まり、食事、話し合い、活動を一緒に行う事により、絆を深めてきたが、コロナ禍の中で集まることが難しくなり、どのように絆を深め、退会防止につなげるかが大事になってきている。地区的考え方を各RC会員に伝えるかが大切であると考える。様々な集まりを通してRCの絆をそれぞれが考え深める活動をしていくかが大切だと感じました。
27	コロナ対策として、コンパクトな開催は当然だと思う。
28	友情を深めるための手段として同好会も必要と感じました。高齢化を迎えるどのような活動が良いか知恵を出していきたいと思います。公言実行、おおやけに言ったことは実行しよう。

29	コロナ禍の中、様々な活動中止となる状況下、リモートによる参加も含め、セミナーに参加できたことは良い機会だったと思います。今後は今回のような開催方法がしばらく基本となるのだろうと感じています。
30	会員退会防止、および増強につながる活動だというイメージを持っておりませんでしたので、良い気づきとなりました。
31	毎年開催するべきだと思います。同好会の報告等がある事は良いし、PRにもなると思う。また、新しい同好会を作るきっかけになると思います。
32	コロナ禍中、退会する会員が多いと思います。わがクラブも該当します。どうしたら退会防止ができるか悩みどころでありましたが、素晴らしい活動を聞き、大いに参考になりました。
33	新型コロナウイルスの影響から、なかなか各クラブにおいて社会奉仕活動や親睦活動が制限されている中で、会員減少の危機感をお持ちであることが伝わってきました。 会員増加、あるいは少なくとも会員維持はクラブの活性化に不可欠の要素ですので、今後、長期的にも対応を検討していかなければならぬと感じました。
34	コロナ禍におけるセミナーの対応としては3クラブ合同にしてセミナー回数を減らしたり、会場人数を減らし、ZOOM参加OKにされたりと素晴らしい対応だと思います。準備なされた地区委員会の皆様には、本当に感謝いたします。 私は、ZOOMで参加させていただきましたが、会場へ行って参加する不安もなく、最後までしっかりと聞かせて頂きました。また、今回の発表内容は通常のロータリーのちょっと難しい話でなく、ロータリー活動の楽しい所の話がたくさん聞けて、今後のクラブ運営に参考にしていきたいと思います。 今回お話をいただいたフェローシップ委員会の同好会には、今後、当クラブの会員が参加していくように勧めて行きたいと思います。
35	知らなかったことが多かったので、非常に参考になりました。
36	地区において、普段、三委員会がどのような活動をされているかをセミナー内でもう少し知りたかった。また、私自身もまだロータリーに入会して4年だが、自クラブの運営について理解していくのが目一杯である。自クラブの例会で、地区の活動内容を新入会員にも伝える手法をクラブ奉仕委員長として、今後も考えていきたい。
37	このコロナ禍において、人との関りを避けることが感染対策といった雰囲気がぬぐえない中、実際、活動といつても何ができるのか全く想像がつかないのが現状です。大会等も中止となり、クラブだけでなく、実際にどういう動きがあるのかが、入りたての私には全く分かりませんでした。こういった地区の委員会の活動等のお話が聞けることは良い機会となりました。
38	WEB会議は参加しやすく、いいと思う。
39	コロナ禍の中で、「できない」ではなく「どう行うか」と考えて頂き、このような合同セミナーにつなげて頂きありがとうございます。
40	ロータリークラブの現状を理解しました。会員の退会、組織の減少問題に対応が必要なこと。
41	「ロータリークラブの未来に対する危機感」そんなものを皆が何となく持っている。だから中長期戦力計画であったり、クラブ活性化だったり、会員増強に力を入れたり、そのくせ「隠匿の美」だったりして、寺嶋PGの話「隠匿の美」より「有言実行」に同感した。
42	「楽しくなければロータリージャニ」この言葉が全ての活動につながると思います。同好会などの親睦が大切だと再認識しました。クラブ内やグループ内でも趣味等を語り合う機会を作って行きたいです。
43	リモートによる開催も徐々に慣れることができる。
44	趣味を通じて楽しい会にしていく
45	ボリオの日があるのを知りました。NHKが協力してくれることは大変喜ばしい出来事です。
46	少しでも会員維持に努める意義を感じます。「楽しくなければロータリーでない！」 ガバナーエレクト、ガバナーノミニーの講評が良かった。
47	趣旨、とても良いと思いました。ZOOMであれば特に興味のある方、人数増やしてもと思いましたが、管理が大変ですね。
48	「生涯ロータリアンでいたい」と思わせるようなロータリーであり続けなければならないと感じた。
49	家族との時間を大切にする若い職業人や女性にとってロータリーをより身近で手の届くような存在に～はその通りだと思います。

50	コロナ禍のもとでの三委員会合同セミナーの開催をZOOM併用で開催されたことに感謝申し上げます。ロータリー活動の原点として奉仕とそれに基づく親睦を二本柱とする基本的な考え方のもと、今回の親睦（フェローシップ）にはロータリアンのつながりを深める上で必要な親睦と奉仕を深めるためにつながりを強めていくフェローシップがあるような感じがしました。
51	クラブ内の親睦が欠けるとロータリー活動がやりにくくなるし、会員増強維持拡大につながらないというのは、納得でき、クラブ内でも感じているところだが、クラブ全体にも伝えて、活動へと進めたいと思います。
52	コロナ禍のため、合同でセミナーを行う事は拡大防止にもなり良いと思います。委員会の皆様、準備等大変お疲れさまでした。
53	特にありません
54	会員減少に対する危機感
55	参考にしていきたいと思います
56	ロータリー入会2年目で初めて委員長をやらせていただいておりますが、今後の活動にあたって他委員会がどのような活動をしているかある程度、把握する上で大変参考になりました。
57	三委員会合同セミナーは相互の横の関係もあり良いと感じました。ZOOMでの設営も大変良いと思いました。
58	4つの同好会を知ることでクラブ内だけでなく、色々な活動を通じて仲間の輪を広げ、グループ、地区全体が活性化されることだと感じました。
59	会員増強、退会防止のために親睦の重要性をおっしゃっていますが、強調しすぎていると感じます。奉仕活動を通しての会員増強、退会防止が本来のロータリーの在り方だと思います。
60	今回はZOOMでの参加でしたので、接続に関して少々緊張しました。さて、開催趣旨に関しましては、全く同感です。なぜなら、やはりコロナの影響につきまして、まだ見えない部分もございます。その中の会員の心配を軽減するためにも今回のような合同セミナーを開催し、回数を減らすことには賛同いたします。
61	コロナ禍における各委員会の連携が如何に大切になるか、そしてクラブ内の活性化の一環として会員仲間が楽しめる計画を立案し、共に活動したうえで仲間の繋がりを深め、その継続こそが仲間の輪、奉仕の輪を広げ会員増強に結びつくことを再確認させていただきました。
62	会員増強、クラブの活性化に今後も積極的に取り組んで参りたいと思います。
63	ロータリーに限らず、横断的に活動を共有する事は、今後の組織の活動には欠かせない事を感じていますので、良い取り組みだと思います。
64	趣味を通じて楽しむ事で、RCライフを充実する取り組みの一つであると感じた。
65	広報委員長なので、参加をさせていただきました。明確な開催趣旨は、聞いておりませんでした。開催趣旨は、4つの活動を知り、今後のロータリー活動に生かす事でしょうか？または、新たな同好会を作る機会づくりでしょうか？同好会を考えたいと思います。
66	クラブ内にとどまらず親睦活動に参加すると楽しくなります。それぞれ充実した活動に感動しました。
67	コロナの時期でもあり、合同も良いと思う。またWEBによる参加もこれからどんどん取り入れたほうが、時間もコストもかからず良いと思う。
68	奉仕活動をより活発にクラブとして行う為に何が大切か感じたと思いました。
69	昨今の情勢の中では「何もしない」選択肢が多い中、新しい方式でセミナーを開催されたことは素晴らしいと思いますし、他団体の事業展開する上で、参考になると感じました。
70	どこのクラブも高齢化や会員増強に苦労されているのだなと感じました。
71	ロータリー活動の意味や想いは人それぞれ良いのではと個人的に考えていますので、こういったセミナーでお互い情報交換する場はあって良いと思います。
72	各委員会の連携は重要だと思います。連携することでよりクラブの活性化（退会防止、入会促進）に繋がると思います。
73	開催趣旨は良いと思います。色々な委員会がセミナーを別々に開催すると仕事への負担が大きくなりますので、まとめて頂けるのはありがたいです。
74	出席の依頼だけで、内容が分からず参加しました。もう少し趣旨が事前にわかるほうが参加しやすかったです。 (明記されていたのかもしれません、認識できていませんでした)

Q2 今回は、地区的フェローシップ委員会に焦点を絞りました。フェローシップ委員会に4つの同好会があることを知っていましたか？

	知ってる	知らない	コメント
1	1	0	
2	1	0	
3	1	0	
4	1	0	
5	1	0	全部ではない
6	1	0	
7	1	0	
8	1	0	
9	1	0	
10	0	1	
11	0	1	
12	1	0	野球・二輪のみ知っていた
13	1	0	一部知っている
14	1	0	
15	1	0	
16	1	0	
17	0	1	
18	1	0	
19	1	0	2つは知っていた
20	1	0	一部知っている
21	0	1	
22	0	1	
23	0	1	
24	1	0	
25	1	0	
26	1	0	野球のみ知っている
27	0	1	
28	1	0	スリランカクラブの存在を知りませんでした
29	0	1	
30	0	1	
31	1	0	
32	0	1	二輪の会と女性交流会は知っていた
33	0	1	
34	1	0	
35	0	1	
36	0	1	
37	1	0	
38	0	1	
39	0	1	
40	0	1	
24	16		
41	0	1	
42	1	0	
43	0	1	
44	1	0	二輪回のみ知っていた
45	0	1	
46	0	1	
47	1	0	
48	0	1	
49	0	1	
50	0	1	
51	0	1	
52	0	1	
53	0	1	
54	0	1	
55	0	1	
56	1	0	
57	1	0	
58	0	1	
59	1	0	
60	0	1	
61	1	0	
62	0	1	
63	0	1	
64	0	1	
65	0	1	
66	0	1	
67	0	1	
68	0	1	
69	1	0	
70	1	0	
71	1	0	女性交流会のみ知っていた
72	0	1	
73	0	1	
74	0	1	
75	0	1	
76	1	0	
77	0	1	
78	1	0	
79	0	1	
80	1	0	野球のみ知っている
81	0	1	
82	0	1	
83	0	1	
84	1	0	野球だけは知っていました
85	0	1	

Q3 フェローシップ委員会の4つの委員会の発表を聞いて、感想をお書きください（野球）

1	新しい交流のきっかけ作りだと思います。基本のロータリークラブ活動以外の親睦を図る為には退会防止にもなると思います。
2	若いロータリアン入会に役立ちそうだと思います。
3	石井さんの迫力ある発表に引き込まれる思いでした。ただ、野球同好会の全体像を知りたいと思いました。
4	親睦・会員増強につながる様子がよく理解できた(実績として)
5	甲子園での試合までされていることに驚きました。若い会員増強に大いに宣伝になると思います。
6	石井さんの熱い思いで、野球リーグの歴史等を詳しく知る事ができました。体力的に参加はできないので、応援团として参加しております。○○RCも野球リーグに参加しております。
7	私自身も参加しています。仲間との絆が深まるだけでなく、健康維持・増進のためにも大変有益です。もちろん退会防止・会員増強にも繋がっています(実感しています)
8	石井さんの発表からは本当に楽しそうな雰囲気が伝わってきました。○○RCは昨年野球部が発足しましたが、チームワークが強くなったと思います。練習で集ったり、宴会をしたり、とても楽しそうにやっています。ゴルフやテニスなど、スポーツ同好会が増えることに期待します。
9	クラブの枠を超えて、他クラブと野球チームを作ることで、クラブ内の活性化にもつながり、ロータリーの楽しさをご紹介いただき参考になりました。
10	野球リーグがあることを知らなかった。
11	野球は団体競技で野球チームがまとまり、そしてクラブもまとまりとても良いと思います。石井監督が本当に楽しそうでとてもよかったです。
12	一会员の申し出を快く受け入れた結果が新会員加入や他クラブとの親睦へと発展したことに感動です。
13	隣のクラブとのつながりでフェローシップができるのか?けがをしないように。
14	リーグが活動力を向上して活気がでてくることはいいことだと思う。
15	クラブ活動以外のコミュニケーションの大しさが分かった。若い会員を集める一つの手段となる。グループ内(分区)での連携ができるようになる。
16	私の母がソフトボールの審判を長年させていただいて野球を毎日TVで観戦していましたため、ルールも知っておりました。松戸に野球部のあることを知り、観戦しに行き、とても楽しく過ごすことができました。今はスコアラーとして仲間に入れていただき、交流も楽しんでおります。
17	私の所属する○○RCが2回優勝したことは知っていますが、若い会員の活躍の賜と思っています。今後、松戸5クラブで一つの野球チームにするとのこと、輪が広がるのは良い事だと思います。
18	当クラブも野球リーグに昨年から参加。新会員増強にも、またクラブのつながり強化にも効果的でした。
19	○○RC野球部に入っているので、他クラブ交流ができて大変良いと思います。いずれは、自クラブでもチームを作ってみたいです。
20	クラブをまたいで楽しそうだった。
21	もっとも歴史があり、日本全国の地区内でもほとんどの地区が参画していると存じております。昨今の世の中の野球離れが進んでいる中で、益々のご隆盛を期待しております。
22	各同好会の活動を興味深く聞かせていただきました。今後のご発展をお祈りいたします。
23	自分も学生時代に野球を行っていたので、甲子園で野球が出来るのは大変素晴らしい体験だと思う。
24	大変頑張っていらっしゃると思います。
25	○○商業が14年も甲子園大会出場がかなわなく、2018年、2019年ロータリークラブ甲子園大会に○○RCの応援に行かせていただき、甲子園球場のベンチに入れて大変良い思い出になりました。甲子園出場料が80分50万円は?
26	学生時代に野球をやっていたことがある。今でもその時の事を思い出すことがあります、「又やってみたい」と感じさせてくれる発表でした。
27	地区のリーグがこんなに盛んに活動されているのを初めて知りました。どんどん輪を広げていただきたいと思います。
29	甲子園球場で試合ができるのは野球好きの方には魅力がある。
30	色々な地区的RCの方々と知り合い、交友を深め、多くの地域が賛同し素晴らしい企画がたくさんあるサークルだと感じました。自分も野球部の一員として誇りに感じます。
31	楽しそうな様子をお聞かせいただきました。
32	当クラブは高齢化が進み、なかなか運動(リーグ戦等本格的な運動)をするのが非常に難しくなっている。誰でもが

	簡単にできる活動が増えることを願っています。
33	当クラブも優勝経験があり、会員の親睦に大変有効だと思います。
34	横のつながりを大事にするために良い活動だと思います。応援も感動します。勝っても負けても一生懸命やることが良いです。応援団も募集してはいかがかと思います。
35	何よりも野球が好きな会員の集まりから始まり、練習・試合を重ねる中で、本来のロータリー活動にも良い影響をもたらしているという言葉が心に残りました。
36	会員増強につながったという事実が大変参考になりました。
37	地区ホームページに試合日程等をUPするべきでは?甲子園(全日本RC野球大会)にどれだけのクラブが出場しているか説明が欲しかった。
38	松戸西の石井さんはいろいろなところで頑張っていらっしゃって、野球チームは会員増強に大変役に立つと思います。石井さんのような人がうちのクラブにいたらいいなと思いました。
39	「楽しい」という言葉が退会防止につながっている。野球リーグが会を盛り上げているようです。素晴らしいの一言です。
40	参加チームが10チームもあり、会員数は240名。甲子園球場を目指し、試合を行い、親睦を深めている。当クラブは、OORCとチームを組み親睦が深まっている。若いメンバーが入るとクラブが活性化する。
41	活動内容については、あまり知らなかったので、非常に興味深く聞かせていただきました。野球に限らず、サッカー やバスケットなどのチームスポーツは、仲間意識も高まりますので、親睦も深まりやすいと感じました。 仮に海外のロータリークラブと交流を持てば、海外遠征も可能というお言葉には、なるほどなと思わされました。
42	ここまで本格的に活動されていることを知りませんでしたので、驚きました。野球を通じて会員増強につながったり甲子園へ行けたりと本当に素晴らしい活動をされているのだと感銘を受けました。
43	国際大会でも優勝されていらっしゃってびっくりしました。観戦には参加したいので、試合のある時は情報を頂きたいです。
44	全国からロータリークラブが集まり、毎年、甲子園大会が開催されていること自体を知らなかった。
45	野球をやりたいというメンバーの思いからスタートしたという会。その活動がスポーツマンシップも手伝い、メンバーの活性化につながるだけでなく、会員の増強などのきっかけやクラブを超えたつながりの構築といった良い循環を生むきっかけとなっていることがわかりました。
46	地域的に参加するのは遠方で難しい。報告の中にクループ再編の話があったが、賛成クラブばかりではない。 今日の場で発表をするのは好ましくないと感じる。
47	具体的な活動内容は初めて知りました。同じロータリーの仲間がこれだけ活動されている事は、大変元気を頂きました。
48	野球好きな人が集う機会があり、仲間意識の向上につながると思いました。
49	グループ内の横の繋がり素晴らしい。自クラブのソフトボール同好会3 or 4年ぐらい活動していないので、また復活して他のクラブと交流を図りたい。
50	OORCも最近野球リーグに参加させていただき、他クラブとの交流はもちろん、自クラブでも親睦が深まり、大変良い活動だと思いました。世界大会のご提案もあり、素晴らしいと思います。
51	「フェローシップ委員会はロータリークラブを強くする!」この言葉を聞き、スポーツを通じて「楽しい」を共に感じる瞬間がある。それを共有する事で仲間意識が芽生え退会防止、会員増強につながると理解しました。
52	創設によって若い会員の入会に繋がり、行動力も伴うクラブ作りになることができる。スポーツ同好会を通じた国際親善ができるかも。
53	野球という共通の趣味を通じてクラブの活性化を図れる。他地区クラブとの交流も活発となり良い意味での刺激になり楽しくなり退会防止に繋げていける。
54	草野球を楽しんできた自分の気持ちは、羨ましいなと思いました。いつまでも続けて欲しいです。野球を盛り上げるために選手獲得を積極的に取り組んでいるのが良いと思います。スライド画像が見えなかつたのが残念。
55	石井監督の報告は、熱心で楽しい報告でした。甲子園で野球したり、会員が全員で270名(?)いるのは素晴らしい!野球は面白い。
56	自チームはありませんが、友好ということで参加、ご紹介いただけるのは素晴らしいと思いました。
57	「ロータリーが楽しい」や「素晴らしい仲間に巡り合えた」との言葉が出るような会の運営を心掛けたいと思った。 国際組織であるロータリーだからこそできる同好会が作れるのではないか。
58	クラブ内が同じ目標を共有する事で活性化する事、クラブの枠を超えてよい仲間と楽しい活動ができること、

	素晴らしいです。
59	ロータリアンの友情を深める良い機会になっていることをよく伝わってきました。
60	いくつものクラブで野球同好会があることを初めて知りました。クラブ内の親睦だけでなく、広く他クラブとの友好を深められ、それが本来のクラブ活動につながり、結果に現れていることが素晴らしいと思いました。楽しいと思う気持ちが退会防止につながっているのは、納得です。
61	当初は、当クラブも参加していたと先輩達からも聞きました。ただ、野球経験がない会員も増えて、参加者が減少し、今では参加していません。甲子園で試合ができることに興味を持つ会員が増えれば参加を推進していきたいと思います。
62	存在は知りませんでした。怪我の無いように活動してください。
63	楽しそう
64	クラブに紹介いたします。
65	どの委員会にも言えることですが、課外活動があることによって新規会員の興味を引き、入会につながる可能性は大きいにあると思いました。
66	野球リーグがあるのを知りませんでした。全国大会まであり、甲子園でプレーできるなんて凄い事だと思います。野球はチーム力が強まりクラブとしては良いと思いますが、会員も高齢化が進んでいますので、怪我に気を付けて頑張ってほしい。他のスポーツも多く同好会があればよいと思います。
67	31年の歴史ある同好会であることを知った。近隣クラブとの繋がりや個人の絆、強いロータリーを作る。
68	クラブの垣根を越えての交流は素晴らしいと思います。同好会発足のために5名拡大した件は、素晴らしい事だと思います。
69	会員相互の結びつきを強め、チームとしての結束を促す良い方法だと思います。
70	設立から5年間の活動内容、また野球から会員増強へ繋がること、クラブを横断した友達関係、ロータリー生活の充実感等々、わかりやすく聞き手に伝わってくる素晴らしいプレゼンでした。
71	松戸西ロータリークラブ様、自クラブだけでなく、13分区の中で5クラブに声を掛けて、甲子園大会までの出場を果たした仲間意識の素晴らしさに至極共感致しました。人の結びつきの重要性が退会まで減少させたという体験発表は、とても印象的でした。グループ再編成でさらに野球部のもつ仲間意識が広がるような気がしてなりません。
72	長い歴史がある事に驚きました。メンバーの健康維持にとても良い活動だと思います。これからも長く続いて行く事を願っています。
73	以前は当クラブも野球リーグに参加していましたが、高齢化及び時間的な問題で登録者数が減ったため、〇〇クラブの助っ人として数名参加している程度です。
74	野球を通じて交流する学生時代のクラブ活動のようであることを感じた。
75	野球ファンはとても多いので、話題としては共有できる。ロータリー会員の年齢を考えると9人集めてチームを作ることは難しい。我がクラブは良く行動をおこしたのは素晴らしい。勝負にこだわらず楽しい集まりにしてほしい。あるいは勝負にこだわるリーグと親睦中心の60歳以上のリーグに分けるのも良いと思う。
76	男なら飛びつく活動、友情がそこから芽生え、しかも優勝までして宝です。
77	野球をする人にとっては、興味ある話だと思う。
78	石井監督の野球部に対する熱意が伝わってきて、野球リーグの楽しさの一部を共有できました。
79	既に野球部に所属しておりますが、他クラブの野球部の効果の大きさを知り、当クラブも見習うことが沢山ありました。
80	甲子園で試合ができるなんて、素晴らしい。
81	石井Fの野球への熱い情熱を感じ、野球の上手な人を探すことで、会員増強にも繋がっているのが素晴らしいと思いました。
82	非常に楽しそうでした。若くしてロータリアンになっていたら参加していたと思います。
83	自クラブを超えてグループ内で活動する事、また新規会員の増強や退会防止にも役立っているので素晴らしいと思います。
84	羨ましく思いました。同じ志をもってクラブに入会した仲間は一生の付き合いが出来る可能性を感じました。大人になって新しい仲間を作るのは、難しい事ではありますが、ロータリーの仲間とはそれが叶う、また「絆」を作ることを築くことを考えれば、同好会はとても好ましく思いました。自クラブも何か検討したいと思います。
85	なかなか人数を揃えないとできない競技なので、複数クラブ合同チームが編成できるのは良い。興味もわいた。

Q3 フェローシップ委員会の4つの委員会の発表を聞いて、感想をお書きください（二輪の会）

1	趣味を通して大変樂しそうです。
2	同じ趣味を持った仲間が集まり、クラブ横断して楽しく活動しているようで良いと思います。
3	増谷さんの発案により、バイクウェアで参加させていただき、皆さんのお目を浴びたことは成功したと思います。 時間の配分が悪く、ご迷惑おかけしました。
4	交通安全への協力の話、初めて知りました。
5	ツーリングを楽しみながら、各地域での交流
6	以前に米山獎学生のイベント時から二輪の会の存在を知りました。すごい趣味の会だなあと感心しました。並木会長のユニフォーム姿を拝見して、ガードマンの方かと思ってました。
7	同好会があることは知っていましたが、会員数53→56名と大きな、かつ大変組織がしっかりした同好会であることがわかりました。クラブ内にバイク乗りがいたら是非紹介してあげようと思います(会員数のわりに実際のツーリング参加者数が少ないので気掛かりです)
8	こちらの会もとても楽しそうですね。写真に珍しそうなバイクが多数あり、バイクの操縦はできませんが、乗せてほしいなと思いました。
9	入会のきっかけがバイクが好きということでロータリアンになり、会員増強につながっていることが大変参考になりました。
10	退会防止や会員増強、親睦につながるので素晴らしいと思いました。
11	本当のバイク好きが集まり、そして輪が広がってとても楽しそうです。バイク好きの人人がロータリーに入会。とても素晴らしい事です。
12	職業を通してではなく、地区を横断した趣味を通しての会員増強からロータリーの心得を浸み込んでいき活動の活性化もありますね。
13	名称、目的、事業を周知してどうするの？事故を起こさないように願います。
14	二輪好きの人が入会することがあるし、退会防止にもつながっていいこと思います。
15	自分の趣味を生かしてロータリー会員同士の親睦がより深められる事は良い。
16	1年間通していろいろなところにツーリングを行っている事、初めて知りました。とても楽しそうで良い事と思います。
17	私はオートバイには乗りませんが、制服姿は大変凛々しく、かっこいいと思いました。交通安全を旨としてツーリングを楽しんで下さい。
18	サイドカーに乗って参加してみたいです。
19	野球と一緒に、会員増強・退会防止に役立っていてよいと思います。
20	当クラブに興味を持っているメンバーがいるので参考になった。
21	存在を知りませんでしたので、自らのクラブに戻り、その存在を報告したいと存じます。
22	各同好会の活動を興味深く聞かせていただきました。今後のご発展をお祈りいたします。
23	二輪車を通じてロータリアンとしてツーリングできるのは良い思い出になるし、良き仲間といろいろな場所に行けるのは楽しそうです。知らない会員を知ればメンバーが増える。
24	楽しそうでした。
25	○○にも来ていただきました。2人メンバーに入りましたが、1人RC退会しました。
26	ツーリングクラブがあることは初めて知りました。クラブ内の会員にも「バイクが大好き者」がいますのでお伝えしておきます。
27	バイク好きの会員は割と多いのではないかと思います。どんどんPRして会員を増やして下さい。楽しそうですね。
29	私はバイクに乗らないのでわからないことが多いですが、バイク好きの方々が一人ではなかなか乗る機会が減っていいたとしてツーリングなど機会ができるといい活動になるとと思いました。
30	すみません。本当に警備員の方かと思っていました。当同好会の事を知りませんでした。色々な会として会員増強になっていることを知りました。
31	楽しそうな様子をお聞かせいただきました。

32	各クラブを横断的につなぎ、仲間の絆を深めることはとても重要であり、二輪に限らず、他の趣味でもこのような同好会ができ、広まればいいなと感じました。
33	会員数の多さに驚きました。
34	会員増強の役に立っているので、同好会を作ってみてはどうか、良い事だと思いますが、横のつながりを大事にして時間はかかるかと思います。何かを考えていかなければいけないと感じました。
35	バイクが好きだからロータリーに入会した会員もいるとのお話にいろいろな意味で興味を持ちました。
36	私どものクラブの〇〇さんが初代会長を務められておりました事、伺っておりました。バイクにご興味がある方への会員増強、素晴らしいと思いました。
37	爆音の迷惑なバイクがいます。そのようなバイクの無い、又は法律を守った同好会に奨励金で旗や帽子等を作成させていただきましたが、欲しかった。
38	話が長い。コロナの中で無理して時間を作って会場に来ているのに時間オーバーはダメです。二輪車は危ないから気を付けていただきたい。
39	趣味を通じて会員増強ができている。退会防止にもなっている。楽しそうです。
40	二輪同好会があるのは知らなかった。同好会人数が50数名で、制服を着て二輪車を走りまわる姿は素晴らしい！
41	今回、お名前も活動内容も初めてお聞きしました。写真からも皆さんバイクがとてもお好きなのだなということが伝わってきました。また、この同好会をきっかけに、ロータリーへ入会された方もいらっしゃったとのことですが、入会前にロータリアンとの交流ができると、入会者にとっても安心感が高まるのだと思いました。
42	以前より活動内容は知っておりました。同好会参加会員の皆様の若さや情熱を感じられ、今後も事故なく無事に活動を楽しんで行って頂きたいです。
43	車での参加もありのようでしたので、車での参加がしてみたいと思いました。
44	同じ趣味を楽しめる同好会を通して、より深くロータリー活動に打ち込めるのではないかと感じた。
45	バイクという趣味を通じた活動の中から、会員増強や退会の気持ちの抑制とロータリアン同士の絆を含める役割になっていることを感じました。
46	二輪に興味のある方に紹介しても面白いと思う。
47	同じく具体的な活動は初めて知りました。地区大会に展示をしているのを見た記憶はありました、直接お話を聞くと熱い思いがとてもよく伝わりました。
48	Wiseonsin State のPolice uniform (コスプレ) が面白いです。 (時間を守ってほしいです。)
49	楽しそうでカッコいい！
50	クラブをまたいで交流を深められていて、また会員のお店に行ったりと素晴らしい活動だと思いました。
51	クラブ間のみならず、クラブを越えたロータリーライフ（交流）がある事が分かりました。趣味を共感できる仲間の大切さも伝わりました。
52	遊びのクラブであっても、しっかりとした規約が大事である。
53	こちらも野球と同じで他クラブとの交流が盛んになり、趣味な方を誘い何回かのツーリングにて人間関係出来てくれば同好会に誘いロータリーへ加入へと進める
54	楽しんでいるから新会員が増えるのですね。ロータリーマークが使用できる、メークアップカードが発行できる事を知りました。
55	オートバイに興味がないのが残念ですが、ツーリングは楽しそうです。
56	バイクの好きな方の会員増強も視野に入れ活動できればと思います。
57	バイク乗りの正装に目を惹かれた。規約の素晴らしさに感動した。
58	同じ趣味を持つ仲間がクラブを超えて集まれるのも、ロータリーならではの事だと思います。
59	ロータリアンの友情を深める良い機会になっていることをよく伝わってきました。
60	ロータリアンでない人がバイク好きで、そのバイクの話からクラブに入会したというクラブもあったとのこと。これも会員増強のひとつの手段だと感じました。
61	趣味を一緒に楽しむ機会があるの素晴らしいと思いました。自分の趣味に合った同好会があった際は、参加したいです。
62	会の存在は知っていました。安全に気をつけて活動してください。

63	きっちりやられている会と思った
64	クラブに紹介いたします。
65	どの委員会にも言えることですが、課外活動があることによって新規会員の興味を引き、入会につながる可能性は大きいあると思いました。
66	いつまでも若くかっこいい会だと思います。隠れバイク好きの人も多いので良いと思います。 中年暴走族にならのようにロータリーマークも付け楽しそうな同好会です。向上心が高いロータリアンだと高みを極め、高級バイクの会になることが心配です。
67	会の規約、安全へ配慮し活動されている。
68	本来あるべきフェローシップ委員会の「同好会」に形だと思います。会員数が多いのに驚きました。今後は、他の趣味の同好会が増えれば良いと思います。
69	私は、二輪車には乗ませんので、良く分からぬ部分もあります。しかし、通常の例会以外の場において活動する事の素晴らしさは伝わりました。
70	まず、時間内のプレゼンでなかった事が残念でした。1番伝えたいことが何かわかりにくかったです。
71	趣味を通じての会員増強を感じ取れたご報告内容でした。退会しようと思っていた方が、二輪の会に入りクラブが楽しくなったという、クラブを横断しての絆が深まり、そして定期的な親睦活動を随時計画されている事の大切さを学び取ることができました。
72	同じ趣味を持つ仲間が集まる場があるという事は、とても素敵な事だと思います。特に二輪車は気持ちも若返るのではないかでしょうか。
73	良い集まりだと思います。当クラブは自転車（ロードレーサー）が趣味な会員が複数いますが、色々な趣味の集まりがあって、その存在を知ることが出来れば繋がりも膨らむのかと感じました。
74	バイクが好きなロータリアンにとっては有意義な会であると感じた。
75	二輪の会あるのを知って良かったです。紳士の集まりに感じられました。バイクは、ケガがつきものと思っておりましたので、ロータリー会員が良き見本となり、イメージアップをして頂きたいです。バイクが買えましたら入会したいです。
76	男なら絶対興味があります。組織もしっかりしていて群れ本能がくすぐられ、そこからまた友情が芽生え、今後の活動がやりやすくなると思いました。
77	オートバイが好きな人、特にハーレーを乗る人の会と印象を受けた。
78	クラブの垣根を越えた趣味の世界の集まりは良い事だと思いました。
79	楽しそうで良いが、事故には気を付けてほしい。
80	60代でハーレーに乗るのは、憧れます。しかし、バイクの価格まで紹介されたのはどうかと思いました。
81	大人の趣味の世界を垣間見ました。
82	こちらもロータリーに留まらず地域への交通安全に寄与し、会員同士でツーリングをするなど他クラブとの交流ができるので大変良いと思いました。
83	羨ましく思いました。同じ志をもってクラブに入会した仲間は一生の付き合いが出来る可能性を感じました。大人になって新しい仲間を作るのは、難しい事ではありますが、ロータリーの仲間とはそれが叶う、また「絆」を作ることを築くことを考えれば、同好会はとても好ましく思いました。自クラブも何か検討したいと思います。
84	自分も二輪車を乗っているので、参加を検討していた。しかし、だらだらと活動の写真と行き先を述べるだけ、ついには役員会の開催まで話をして時間を超過するなど印象は良くない。説明は原稿をすべて読み上げるのではなく、伝えるべきことを端的にわかりやすく内容を絞ってやってほしい。参加する気持ちは失せました。

Q3 フェローシップ委員会の4つの委員会の発表を聞いて、感想をお書きください（スリランカ）

1	地区補助金を地区としても、もう一度見直しして、スリランカクラブ活動を再確認したほうが良いと思う。 これこそロータリーの奉仕だと思う。
2	国際奉仕活動が同好会というのは異に感じます。なぜ地区で正式な委員会に昇格させないのでしょうか？ 不思議に感じます。
3	ひと味違った親睦の集まり、奉仕の仲間という感じ。
4	個人的に活動しているが、クラブ単位での奉仕活動を提案して行きたい。
5	過去に石井さんから聞いていましたが、本日詳しく知ることができました。
6	各クラブが個々に支援するのもよろしいですが、1つの国に賛同する多くのクラブ(会員)が合同で支援・奉仕活動をするメリットが知れました。大変素晴らしい同好会です。多くの会員にこの同好会の存在を知らせるべきですね！
7	正直なところ、この同好会が一番意味不明な存在でした。今日のセミナーと資料によって、その活動方針や意義など、とてもロータリーらしく素晴らしい活動をされている事を知る事ができました。この事は、もっと広く、地区内の会員に周知されるべきだと思います。資料11ページの内容は、今年度中に月信で紹介したいくらいです。
8	(好意と友情が) 相手を思いやる気持ちで世界平和をはじめ、様々な協力(事業)が実践できると感じました。 国際奉仕活動を行う際に大変勉強になりました。
9	コスマス奨学金に個人的に協力させていただいています。
10	地区内で1つの国への各クラブの活動を集約して、スリランカクラブを立ち上げた事、総合的視点から個にこだわらず、大きな力で対応する良い事だと思います。他にもベトナムやタイへ応援をしているクラブがあるのではないかでしょうか？そちらも同好・フェローシップができるのですか？
11	1国だけの支援でよいのか？
12	当クラブは、フィリピンの姉妹クラブと同様の支援活動をしているため、スリランカクラブへの協力はかなり難しいと思う。
13	多くのクラブが様々なアプローチでスリランカクラブに対する奉仕活動を行っている事が興味深かった。我々も楽器プロジェクトで貢献していたので、機会があれば検討してみたい。
14	スリランカクラブとの出会いから交流が良く分かる報告だと思います。
15	スリランカクラブの名前は聞いていましたが、現地に日本語学校建設する計画を進めていることを知りました。 ロータリーの国際活動枠を越える事業だと思います。成功することを祈っています。
16	私自身もスリランカびいきなので応援しています。
17	知らない人が多いと思うので、クラブに伝えます。
18	存在を知らなかったので、勉強になった。
19	松戸西RCの石井会員が大変にご尽力されている事を存じておりました。我がクラブでは、国際奉仕への取組が創立〇〇年の中で最も手薄であった分野であり、大変参考になりました。
20	各同好会の活動を興味深く聞かせていただきました。今後のご発展をお祈りいたします。
21	国際奉仕として、ロータリーとして素晴らしい活動だと思います。今後も是非続けて支援していただきたいです。
22	素晴らしいボランティア活動だと思います。
23	1度参加させていただきましたが、クラブを退会したメンバーが講師を行っていました？！
24	〇〇RCで少しですが、活動に協力させていただいておりますが、具体的に「何がどう使われているのか？」 が聞けて良かったです。ぜひ、当クラブにお越しいただいて説明をお願いいたします。
25	スリランカクラブを知りませんでした。素晴らしい活動だと思います。他のアジアの国々の困難に直面している子供たちの支援も今後広めていけたらと考えます。
26	個人的には、公益社団法人を通じてミャンマーとラオスの子供の里親(教育費支援)をしているので、共感するところが多かったです。
27	先日、〇〇RCとガバナー公式訪問の際、スリランカクラブの事を知りました。国際奉仕活動、素晴らしい活動だと感じました。こういう活動がフェローシップなんだと思いました。
28	国際奉仕にもつながるであろう有効な参考として話をうかがいました。

29	経済的な困難により、教育を受けることができない子が、スリランカを含め世界にたくさんある。スリランカクラブの活動を通し、各RCでかかわりを考えていかなくてはならない。何ができるかを考えていきたい。
30	機会があれば卓話ををお願いしたいと思います。
31	支援活動をやることにより、将来日本のためになると思います。人材育成にも役立っている。良い事だと思います。日本の子供たちにも目を向けることも必要ではないか。
32	○○RCでも浄水器支援やスリランカへの渡航についての報告等を聞かせていただいておりますが、改めて設立の経緯等について理解することができました。
33	大変熱心に支援をされておられ、素晴らしいと思いました。しかし、中国の影響といわれておりますが、日本の鉄道整備支援事業を撤回する方向のこと。せっかくの支援ですので、政治的な協力関係にまで、つながってほしいと切に願います。
34	説明からでは親睦活動ではない。プレゼンでは、私たちはスリランカに興味を持ち、同好会を設立しました。スリランカを説明して、興味深くなるようにしておいて、一方では、このような支援をしています、じゃないとフェローシップ・親睦活動とは言えない。国際奉仕になってしまふ。設立時と趣旨が違ってきてているようです。
35	子供の教育は国家発展のために重要なことです。日本のロータリアンとしてこのような活動は素晴らしいと思います。スリランカの国歌は楽しそうな曲でした。教育のお節介は素晴らしいと思います。
36	米山活動の続き？世界を救う活動だと思いました。
37	里親はロータリーで40名いる。スリランカクラブがあったことは知らなかった。
38	以前にお名前だけはお聞きしたことがありましたが、今回、その経緯や活動については初めてお聞きしました。米山奨学生のカウンセラーをきっかけに、その国の事を学び、このような活動につなげていくことは非常に素晴らしい事と感じました。
39	スリランカクラブ設立時、私は当クラブの会長（1回目）で、ダミンカ大使のお話を聞かせて頂いた事を覚えています。終戦後の日本を助けて頂いたスリランカに現在において少しでも恩返しが出来ている事が世界平和のためにもとても役立っていると思います。そのような活動をしているロータリークラブに入会している事を誇りに思います。
40	スリランカには友人がおりませんので、是非、お仲間に入れていただきたいです。
41	ロータリークラブらしい同好会だと思います。
42	スリランカの留学生との出会いをきっかけに同好会として国際支援という高い壁のある奉仕活動に積極的に取り組まれている方々に感銘を受けました
43	グローバル活動は有効だと考える
44	海外との交流と活動の重要性を感じました。なぜスリランカと、という疑問も解決してすっきりしました。
45	自クラブで宣伝します。
46	スリランカクラブの活動があるのは知りませんでした。経済的に困難な子供たちに支援できることは大変素晴らしい今後も続けていくといいなと思いました。
47	国際奉仕に対しての取り組みが素晴らしいと感じます。個人的には、経済的な困難により教育を継続できない子供たちへの支援活動は、特に大切だと考えます。ポリオプラス活動も撲滅まで根気強く継続していく必要があるので協力したいです。
48	コスマス奨学金制度を知った。1万2000円。多数の地区内クラブがスリランカに支援している事を知った
49	自分たちより困っている人、水を切り口に援助することは良い事だと思います。グローバス補助金の詳細などの話が欲しかった。
50	私たち○○RCはスリランカ支援協力者であり、コスマス奨学金への協力クラブもあります。報告者の向後様は短い時間内にスリランカとの協力すべてを報告されました。良い報告でした。スリランカの子供たちは貧しい物資ですが大変勉強好きで家族思いの子供たちです。皆様の協力を更に頂き、恩返しをしましょう！！
51	あるのは知っていましたが、同好会とは知りませんでした。○○RCで現在スリランカ留学生をお世話させていただいているので色々と聞いてみたいと思います。
52	スリランカという国柄と日本との関係を知ることができ良かった。
53	スリランカクラブの活動は初めて知りました。国際奉仕活動にしてしまう発想はすごいと思いました。
54	クラブを越えて一つの目的に向けて奉仕をしていく良い例だと思います。米山学友とのつながりをさらに深めることで

	様々な国に広がっていく可能性を感じました。
55	戦後、スリランカの初代大統領の言葉に、日本が救われたという事実には驚きました。スリランカの子供たちの支援、留学生支援などの奉仕活動も知り、〇〇もカンボジアへの井戸寄贈をしている点から、興味深く聞いていました。
56	同好会として国際奉仕活動をしているのを初めて知りました。当クラブでも国際奉仕の準備をしている中で、今回のセミナーは参考になりました。例会でも発表させていただきたいと思います。可能でしたらパワーポイントを事務局に送って頂けますでしょうか？
57	会の存在を知りませんでした。
58	ロータリーらしいと思った。
59	国際奉仕についてクラブで話が出ているところなので、興味深い紹介でした。
60	どの委員会にも言えることですが、課外活動がある事によって新規会員の興味を引き、入会につながる可能性は大きいにあると思いました。
61	この同好会は一番気になっていました。国際奉仕は規模と情報が大切だと思いますので、良いと思いますが、国際奉仕委員会の下部組織の方が良いと思います。
62	クラブだけでなく国際奉仕活動をされている。
63	フェローシップの同好会の位置づけだけではなく、国際奉仕の正式な委員会であっても良いと思います。
64	普段の生活におきまして、なかなかスリランカの事に気が向く事は無いと思います。しかしロータリアンとして奉仕活動を積極的に行う尊さを具現化した素晴らしい行動だと思いました。
65	戦後の日本とスリランカの関係から繋がる国交。ロータリアンとしても大切にして行いたいと感じました。
66	一人のスリランカ留学生の来日から端を発し、スリランカへのお国事情への支援が始まるというロータリークラブならではの奉仕の精神に満ちた支援のクラブに感動致しました。親睦を越えた発展型でもあり、この様なクラブが地区に存在することに誇りさえ感じた次第です。
67	数少ない貴重なご縁をこのような形で大きくしていく事は素晴らしいことだと思います。他にも、このような形で奉仕をする同好会が増えていくと良いと思います。
68	正直、これをクラブとして考えて良いのかわかりません。
69	歴史的な意義を知り、素晴らしいと感じた。
70	国際交流素晴らしいです。各国との窓口をガバナー事務所で把握していただき、各クラブどの国と交流しているかまとめて頂き、2クラブ以上ありましたら合同で進める等長く続く活動として頂きたいと思います。
71	スリランカに携わった方は、ロータリークラブに恩義を感じ、スリランカクラブの方々はそれに応えようとしてきた結果の賜物が形に残り、今後も期待しています。
72	経緯は理解できたが、特定の国を支援するべきかの判断はつきかねた。
73	スリランカとの縁を大切に継続的に国際交流を行っている素晴らしい活動だと思います。
74	具体的な活動内容を存じ上げていませんでした。又、まだ数年の活動の中、多くの里親がいらっしゃることに驚きました。
75	身近なところから始めるしかないが、陽の当たる地域とそのほかの地域をどう助けていくか考える必要もある。
76	やられてる活動を否定する気は全くありませんが、個人的にどの国にどの子供に支援するべきか私はきめられないといます（自国を含めて）。
77	意義のある活動だと思います。奉仕の信念に満ち溢れている事が伝わりました。
78	こちらは同好会という範疇にはいるのか？と思いましたが、独自に基金を募るなどして国際交流が活発に行われるという事では良い活動だと思います。
79	スリランカが親日である理由として、サンフランシスコ講和会議で当時のスリランカ大統領が仏教精神に基づき演説したことが、戦後の日本の立場を守ることになりました。日本人としてこの「コスマス奨学金」は素晴らしいと思います。日本とスリランカの歴史についても、もっと広まっていくべきと感じます。
80	名前は聞いたことがましたが、今日初めて内容を聞くことが出来ました。すごくニッチな活動範囲ではあります が、興味はそそられました。多少参加してみたいと思います。

Q3 フェローシップ委員会の4つの委員会の発表を聞いて、感想をお書きください（女性交流会）

1	女性独特な活動だと思います。ぜひ、協力したいと思います。
2	もう少し時間を持って楽しい話を聞きたかった。子ども食堂頑張ってほしいです。
3	子供食堂等の活動は女性交流会に最適な活動だと思います。当クラブでもフードバンクを通じて一人親支援として子供食堂に積極的に支援を進めています。
4	単なる親睦としてではなく、ロータリアンとして活動していく奉仕活動へ力を入れていく。 子供食堂への支援Good! 女性だけではない開かれたボランティアへもGood!
5	会員数も相当数になって参りました。ますます発展することを期待致します。
6	斎藤会長のお話で、女性の会の重要性を痛感いたしました。会のダイバーシティの為にも女性の積極的参加は大切で、女性会員の会長就任を目指して頑張ります。
7	当○○RCもそうですが、女性ロータリアンの活躍はクラブに活気をもたらせます。今後、更なる女性交流会の活躍を期待しています。
8	今年度の会長、斎藤さんが意欲的に活動内容をパワーアップしてくださる事、とても期待しております。昨年までのお食事会も楽しいですが、やはりロータリアンなので奉仕活動も大切だと改めて思うところです。充実した活動のためには会費も必須でしょう。
9	発信元が女性会であるということで、様々な活動の輪を今後広げていくことが参考になりました。
10	女性ならではの素晴らしい活動です。
11	地区を横断した女性交流会という名称ですが、一ロータリアンとしての活動を目指している所が良いと思いました。女性的視点での子供食堂プランに期待します。
12	女性会員の増強になればよい。子供食堂はどうかな？
13	女性特有のパワーアップで第2790地区に活気をもたらしてくれれば幸いです。
14	日本のロータリークラブでは、まだ女性会員が多くないので、このような会は良いと思う。そして女性ならではの目線での奉仕活動が良い結果をもたらしてくれると感じる。
15	101名の参加、良かったと思います。これからももっと活発な活動ができれば協力して参加していきたいと思います。子供食堂をやっていくとのことですがとても良い事と思います。
16	○○RCにも本年度女性が入会しましたので、ぜひ女性の会に参加して、活動の輪を広げてもらいたいと思います。
17	これからは門戸を開いて、男性ロータリアンのお誘い、また奉仕Pも企画で新しい機会の扉を開きます。
18	約半数の人が入っているのはすごいと思います。引き続き頑張って下さい。
19	女性が多いクラブなので、より参加を促したい。
20	我がクラブには女性会員がおりませんので、参加することはできませんが、クラブ内に将来は女性会員の入会を検討していかなければならないということを伝えていきたいと思いました。
21	各同好会の活動を興味深く聞かせていただきました。今後のご発展をお祈りいたします。
22	女性の会員の方には、もっと本体の力を發揮していただきたいと思います。
23	当クラブも64代初の女性会長です。現在4名の女性会員が頑張っています。昨年、東京中央ロータリークラブにメークアップしましたら61名の会員の80%以上が女性会員でした。
24	子供食堂に関しての発言に大変共感しました。時代が求めている寄付活動をしていきたいと思います。
25	うちのクラブは女性会員が1名になってしましました。男性が多い中、女性が活動していく上で、我慢していることは多いだろうと予想ができます。女性の会が地区にあることで、退会防止や増強に役立てると思いました。
26	女性が元気な会は、本当に勢いがある会だと常々感じます。当RCにも女性会員が3名、皆元気に活動しています。会員増強の1つの目標には女性会員の増強も含まれています。
27	女性会員の立場から貴重なお話をお聞かせいただきました。
28	各界で女性の活躍が増えてきている。100名を越える会員の集まりではあるが、各クラブとなると数名のところが多い。今後、さらに活動するためには後押しとなる団体が必要である。さらなる活躍を期待しています。
29	頑張ってください。
30	女性活躍の場を多くすることが、今後のロータリー活動に欠かせないと思います。女性の意見を聞き、活動に

	活かしていくようにしていかなければならない。
31	100名を越すスタートの事で素晴らしいと思います。女性経営者の輪ができて、増強にもつながると実感いたしました。
32	女性会員増強のため、Facebookや地区のホームページへもっとUPするべきでは。出来るだけ地区内で開催するべきで各グループを廻るともっと良いと思う。女性だけのクラブもできればよいのに。
33	斎藤さんのパワーを感じました。子供食堂等素晴らしい活動だと思います。応援したいと思います。
34	女性だけの親睦からロータリー活動に発展しようとしている
35	設立当初よりもだいぶ女性会員数も増えてきたとのこと。確かに所属するクラブや身近なロータリークラブでも女性会員が増えてきている印象を受けております。今後は、ただ交流するだけの会ではなく、奉仕活動なども積極的に行っていきたいという事であり、非常に素晴らしいなと感じました。
36	当地区の女性会員212名中101名（約半分）の会員の皆様が賛同して参加されているとの事で、女性のパワーをすごく感じます。今後懇親活動だけでなく、子ども食堂や色々な奉仕活動を積極的にやっていきたいとのことで、心より応援申し上げます。
37	女性の会は、お仲間に入れていただくよう既にお願いしています。
38	女性会員が入会した際は、紹介をしたいと思う。ただし、女性の会に入会しなければ自クラブでロータリー活動ができない、または、活動しにくいようなクラブには絶対にしたくない。
39	女性ならではの感性を活かした仲間づくり、奉仕活動が発展していくことを期待しています。
40	当クラブでも数名入会していると承知している。今後も活発に活動してほしい。
41	とてもお話が上手でした。とても精力的に活動されており、またロータリーとしましても女性交流会はこれから重要な活動になると感じました。
42	女性会員が増えることはクラブの活性化になると思います。女性だけの活動はクラブを越えた交流となり、今後も楽しく充実した会となることを願います。
43	昨今、ジェンダー平等のニュースを目にすることが多くなりました。「女性だからこうだ！」「女性はこうあるべきだ！」の古い考え方を排除すべきです。ロータリークラブもまだまだ女性会員が少ないので、地区内をはじめ、地区外も含めて女性の交流は必要だと思います。更に女性会員が増えることをご祈念いたします。
44	子供食堂150軒登録（県内）の支援は男女関係なく良いと思う。
45	会自体が存在することを知りませんでした。女性会員リクルートに役立ちそうです。奉仕活動の内容などが将来、出てくることを期待します。
46	男性ですが「女性の会」がある事を知れてよかったです。
47	こちらもあるのは知っていましたが、活動としては知りませんでした。子供食堂、興味のある方を誘ってみたいと思います。
48	まだまだ男性と比べると数が少ない女性会員。女性の仲間づくりの場として、素晴らしいと感じた。
49	これから女性の目線で、どのような奉仕活動に取り組んでいかれるのか楽しみです。
50	女性会員を育てることは大切ですが、諸岡年度で目標とした女性会員30%に向けた活動計画をしっかりとやっていただきたいと思います。
51	女性ロータリアンメンバーを増やし、繋がりを深めるだけでなく、子供食堂など奉仕活動を進めていくことを目的としている事を知り、すてきだなと感じました。
52	男性の割合が多いロータリークラブでも女性同士で集まれる機会は必要です。女性の会の中で各地域で入会に興味がある方の情報交換の場としても良いと思います。
53	会の存在は知っていました。私は対象者ではないのですが、当RCの女性メンバーは活動しています。
54	?
55	クラブに紹介します。
56	時代の流れとしてもっと活発になることになるだろうと思いました。どの委員会にも言えることですが、課外活動がある事によって、新規会員の興味を引き、入会につながる可能性は大いにあると思いました。
57	いつの時代も女性の行動力は大切だと思います。クラブに少しずづ、女性会員も増えました。地区で考えるとすでに多くの女性会員がいるので女性を集め活動する事は良い事だと思います。子供食堂の活動も女性ならではの活動で

	すので、良いと思います。
58	女性ならではの発想で奉仕活動を計画（子供食堂）。 すべてに共通している事は、所属されている方々が楽しまれて活動している事。そしてこの親睦が会員増強と退会防止へつながっていること。
59	女性会員が増えてきている中、クラブの枠を越えての交流は素晴らしいと思います。当クラブの女性会員にも入会を進めたいと思います。
60	女性会員数が男性会員数よりも少ないと現状において、このような会の活動が存在することは良い事だと思いました。
61	女性交流会が正式なフェローシップ委員会として、今後、奉仕活動に力を入れる意気込みが伝わってきました。
62	地区女性会員約200名の中で現在101名の会員を有されること自体素晴らしい事だと感じました。本年は、女性ガバナーでもあり、斎藤会長の意気込みをすごく感じ取れる内容でした。親睦に留まらず、子供食堂など女性ならではの視点による活動計画に今後期待が持てました。
63	同好会ではあるが、女性の目線からロータリアンとして何か奉仕活動に繋げられないかと考えていく事に新たな気付きを頂きました。
64	まだまだ女性会員が少ない中、せっかく入会した女性会員がより長く続けられるようサポート的に存在してくれたらと感じます。
65	ロータリークラブが女性メンバーが入会して更に交流しやすくなる環境を整えるステップになると感じた。
66	女性の会知りました。当クラブ1名女性会員が入会しました。松戸5クラブで、2クラブのみ女性会員がおります。女性会員のいないクラブは興味がない事でしょう。全クラブが女性会員を参加させようとすることが大切だと思います。
67	楽しそうですね。
68	この様な会も参加者が増えて大きくなってくると必ず好きな人同士の派閥が発生し、運営の偏りが出るものである。そのような事にならないよう、公平な運営をするよう期待する。
69	交流の中で子供食堂の支援を決め、活動を進められているとの事。その活動がより広がることを祈念しています
70	ただ女性が集まる会に留まらず、奉仕にも力を入れていらっしゃって素晴らしいと思いました。
71	女性会員は少ないので、クラブの枠に囚われない交流は良いと思う。
72	当クラブは、女性会員が多く仲もすごく良いです。女性が居心地のよい組織は誰もが居心地の良い組織だと思います。
73	親睦の会から船出して「奉仕活動」を取り入れるさすがロータリアン。女性が活発に活動する事がクラブの活性化に繋がるとのこと同感です。
74	当クラブには女性会員がいませんが、女性同士で交流が図れる会がある事で、これから女性会員が加入した場合でもクラブ内で孤立せずに済むのではないかと感じました。とても良いと思います。
75	女性のスピーカーの方が「女性会員が少ないため『女性会』として集まることがある」と話されていましたが、SDGSの男女平等目標がある様に「女性会」というネーミングも改善されたほうが良いのではないかと思いました。男女共、ロータリアンで良いと感じます。
76	当クラブの会員も参加しており、存在は知っていたが活動に関しては初めて知った。

Q4 地区および地区内各クラブの広報活動の発表を聞いて、自クラブの広報活動を具体的にお書きください。

1	ホームページにSSL対応しているので安心しました。
2	ロータリーは陰徳と言われています。寺嶋PDGの講話にあったように今後は有言実行、広報もより広く、良い事をやったら広報すべきです。
3	新型コロナに関連して医療施設と市役所へマスク等寄贈。○○RCOO周年記念事業の一環として○○市役所へ時計塔贈呈。
4	Facebook、ホームページを開設しています。
5	Facebook。奉仕活動の際には、千葉日報に取材に来てもらう。
6	地区補助金を活用し、市役所入り口(屋外)にベンチを設置する際、クラブの広報をプレートで設置しました。現在、コミュニティバス停留所で使用されており、広報活動につながっている。また、天気の良い日には別のベンチで家族で食事をしたりして地域に役立ちながら広報にもつながっている。
7	当クラブは、数年前までは積極的な広報活動は行っていませんでした。数年前からニューリバーロードレース(5000人規模)に積極的協賛しております(ロータリーの幟旗を立て、ミカン等を配る)。
8	ホームページ→詳しい会員が限られており、更新回数が少ない。Facebook→自クラブ他クラブの情報を知るには最適だと思う。RCV(災害復旧ボランティア)を立ち上げました→FBにもクラブとは別にUPしています。他のクラブ会員も参加できるようにしたい。
9	ホームページを開設し、クラブのチラシを新規に作って社会福祉法人社協の広報誌等に奉仕活動を載せてもらっている。
10	当クラブは、会員数は少ないが、委員会を越えた協力ができるクラブである。年齢差による世代間ギャップもないので、楽しいクラブである。
11	ホームページの開設。例会ZOOMでの参加ができ、後ほど例会メイキャップ出来ます。
12	ホームページでクラブ活動を掲載していますが、今後、もっと積極的に広報活動をすべきと思いました。本日、NHKでポリオ撲滅についての活動を放映するそうですが、今後このようなことは公共イメージを高めるためにも必要と思います。
13	HP、千葉日報への掲載。
14	FB、HPはやっています。
15	SNSによる発信。地域イベントでのロータリーデーの開催
16	多くのクラブがホームページやFacebookを活用しているとは存じていますが、そのサイトを社会の多くの人に見ていただくことはできないと思います。ロータリーの活動をより社会に周知することが広報の大目的なのかは意見が分かれる所であり、自クラブの広報の在り方に方向性を見いだせていないのが現状です。
17	特にありません
18	地方新聞、ケーブルTV等でPRしていきます。
19	献血、地域清掃
20	当クラブは今年からHPを開設しました。SSLの状況を確認したいと思います。
21	クラブで活動を行う際にマスコミ・新聞・TV等に報道していただくように努めている。
22	奉仕活動（うちのクラブでは小学生将棋大会と中学生陶芸教室）の際、ケーブルTVや市の広報誌に取材依頼。
23	当クラブは若手が多く、経験が浅く、今後も色々なセミナーに出席できる限りなるべく多くのセミナーに出席できるようにしたい。その中で当クラブの特徴でもある若いロータリアンを一人でも多く入会し、ともに活動したく思います。
24	クラブHP・地区HP投稿・ロータリーの友投稿・稀に新聞社投稿及び取材依頼
25	会報の充実→例会終了後、編集し、内容が全会員にきちんと伝わるよう工夫し、出版している。 地域社会への広報→クラブHPの定期的更新、駅通路掲示板の活用、SNSを利用した情報発信をしている
26	HP、FBなどを利用しています。
27	①花いっぱい活動：小・中学校、介護施設への花を贈る②少年野球活動の支援③鋸山への台風被害対策支援

28	正直、低调だと反省しています。今回のセミナーを機会にいろいろ考えてみたいと思います。
29	年2回の親睦活動委員会主催ゴルフ会の他、月1回ゴルフ同好会を行っている。
30	HPで紹介はしていますが、FB等はその場で広報活動やPRができているので取り入れた。
31	会員が少なくなって、このようなセミナーは新しい会員に参加させたかったです。
32	当クラブは女性会員が女性交流会がるの存じていた。101名の女性会員が登録している。女性の活性化がクラブを元気になる。女性会員を増やす努力が必要になる。
33	所属クラブでは、HPがありますが、更新もあまりなされておらず、あまり活用が出来ていないと思います。
34	当クラブでは例会後の週報作成とHPによる簡単なPR等を行っておりますが、クラブとして目標にしている、地域社会や一般社会へのPRがまだ出来てなく、本日の内容を参考に、今後地域社会にもっと認知して頂けるよう、積極的に活動していきたいと思います。
35	私は、○○RCですが、オッパーズというバンドがあり、それが自慢です。
36	同好会の発表はありましたが、他のクラブの広報活動の発表はなかったように思います。
37	コロナ渦という環境もあり、クラブの活動は止まっていたこと、また、担当である自身の経験のなさからまだ何も出来ていないのが現状です。
38	かずさ4市の第5グループの活動を参考にさせて頂いている。独自のHPの更なる充実を図りたい
39	女性会員の会・・・当クラブの女性会員で親睦を深めるために食事会や歓迎会などを実施 ゴルフ愛好会・・・当クラブ内にて会長杯を実施
40	ロータリー雑誌の配布、週報の作成の配布、HPの更新（半年ごと）
41	○○市役所回りの花壇の植栽を行い、房日新聞に記事にして掲載して頂く。会報の作成。
42	HP、FBでの活動を発信しております。
43	クラブではHP上に活動を掲載したり、活動を新聞社に取材に来ていただいております。 当クラブでSSLが導入されていることが分かりました。
44	「ベイリンクス」というゴルフの会を年1~2回開催。新入会員の勧誘機会として、また、会員間の親睦を深める目的として活動している。
45	奉仕作業、夏祭りの後片付け、国際交流パーティにて○○RC活動の報告をしてる。
46	関心を持たれるような広報活動は現在行っていないので、フェローシップ委員会で楽しい時間を過ごしている事を広報すると良いと思いました。
47	SSL暗号の説明を聞いて、クラブ担当者に検討依頼します。広報は、社会奉仕、市域活動をした場合、市の会報に掲載されます。
48	現在、活動があれば、地元紙掲載としております。
49	会報をWEB公開しているが、まだSSL対応が出来ていないので、さっそく検討したい。
50	HPをスタートさせましたが、まだ上手く活用できていません。
51	奉仕活動を実施する際は地元ケーブルテレビや新聞社への情報提供をする他、地域新聞などに活動の状況を掲載するようにしています。
52	活動をHPに掲載しているが、外部に対しての発信をもっとしていくとともにFBへの投稿の復活を目指し、働き掛けていきたいと思います。
53	当クラブではHPとFBを作り情報を発信しています。
54	SNSの活動を充実しようとしています。
55	まだまだ足りないと感じる。
56	前年度までは、ほぼ休眠委員会でした。徐々に色々始めている最中ですが、まずは課外活動に対する活動報告をロータリーの友に掲載してもらうべく、各活動を引っ張る委員長に対して原稿の依頼などしております。
57	当クラブは今年よりSNSでの情報発信をしております。HPとFBでの発信になります。会員内ではLINEでの情報共有も実施しています。7月からの例会では毎回ZOOM発信をして現地に参加できる会員とハイブリッドで例会を開催しています。

58	例会内容を週報としてHPへ転載。例会内容や事業などFBで投稿。
59	HPに週報を掲載。本年度よりFBでの情報発信も試験的に実施しております。
60	FBにて広報を行う事を検討しております。
61	コロナ禍で例会も減り、会員個々の事情も異なり、積極的な広報活動ができないおらず、反省です。
62	日本ロータリー100周年となる記念すべき歴史的年度でもあり、委員会基本方針のもと、コロナ禍の影響を共有しつつ、自クラブHP、SNSページを通じた情報の発信に今後努力してまいります。
63	HPの定期的な更新。献血事業への協力。クラブ独自の奉仕活動として行っている。OORC文化スポーツ大賞の継続
64	それほど積極的な広報活動は行っておらず、大きな事業の時に記者クラブ等に発信する程度でしょうか。
65	当クラブでも例会運営においてリアルとオンラインを組み合わせたハイブリッド例会を開催し、後日収録した動画を視聴することでメイキャップとして対応している。また、会報もPDF化してクラブメンバーにメール添付で配信している。
66	当クラブは、会報をHPにて案内しております。紙ベースのものはありません。詳細な記録は残せません。HPですので、見た、見ていないの確認はできません。ロータリーの友も毎月メモにして要点を紹介しています(HPにて)。
67	銭太鼓クラブ、社交ダンスクラブがあります。イベントに向け練習、発表しています。
68	FBぐらいで、特に目立った広報活動は無いと感じる。
69	OORC市開催の「小江戸マラソン」コース沿道に給水所を設置して、マラソン参加者や応援者へのPRを行っています。
70	当クラブでは、例会毎の会報並びにHPへの掲載を行っております。
71	クラブ内のHPの活用及び主要行事等は地区HPへの掲載(予定)。
72	市長がメンバーですので情報交換をして頂いてます。SNSを利用して例会や活動をPRしています。
73	クラブ内にはゴルフ同好会・美食の会などがあり、会員相互の親睦を図っています。また合同ゴルフコンペなども開催し、複数クラブ間の交流もしています。
74	只今、HPのリニューアル最中です。外に向けて活動を発信したいと考えています。
75	色々な奉仕活動に関して、千葉テレビで取り上げて貰い、ニュースで紹介されたり、新聞の地域版に掲載、地域の新聞やコミュニティ雑誌などのメディアで取り上げてもらっている。

Q5 広報活動において、問題となっている事がありましたらお書きください

1	特になし
2	RIでももっとロータリーの宣伝活動をすべきでは。このままでは、若い人はロータリーの言葉さえ、認知していない。 RIでロータリーの映画やだラマを作成して放映するなど、世に広げるべきではないか。ロータリー活動は、自己満足、マスターべーション化していると思う。20~30代の若者に聞いて下さい。ロータリーという言葉を知っているか？おそらく誰も知らない、認知度はゼロに近いと思う。
3	自クラブの活動の広報が不完全不十分。結果、自クラブの存在意義・連帯をより強固にしたい。
4	SNS以外の広報活動が弱いと思います。広く一般の方々にも"ロータリー"をPRできればいいのですが、その方法がわかりません。教えてください。
5	現在、HP・FB等で広報活動含め実施している。
6	特にありません
7	HP添削が上手くいっていない
8	どうしても広報に関しては、インターネット等に詳しい会員がほぼ毎年持ち回りで委員をする流れがある。
9	ありません
10	SSLの措置は取っていないと思います。今後、対策すべく努めます。
11	特にありません
12	世代により発信が違っている
13	社会奉仕活動や国際奉仕活動について、その活動をメディアに広く知らせることが大切なのが自分自身で疑問になっています。ロータリークラブは派手に活動をひけらかすような事をあまり良しとしない風土があると思います。
14	特にありません
15	HPの見直し、SSL、クラブ活動状況等。
16	効果的な活動が少ない
17	特にありません
18	以前はクラブHPが立ち上げられていたが、現在は凍結してしまっている。
19	HPの更新・維持・管理
20	特になし
21	特にございません
22	まだまだ地域の方々に広まっていない。また、もっと楽しくみられる画面や内容の工夫が必要である。
23	広報活動が会員増強に直接つながっているかは不明であります。
24	高齢化が進んでなかなか体を使った広報活動ができなくなってきた。体と体力を疲れない活動を今後、考えていこうと思います。例えば、地域の活性が必要な小学校(子供食堂等への協力等)
25	コロナ渦で活動ができるないことが問題といえば問題です。今年度限りとは断言できませんので、今後の広報活動の在り方について考えてみたいと思っています。
26	特にございません
27	個人情報保護法
28	HPが活用できていない点
29	会員皆さんガスケジュール的に、ロータリーのPR活動に積極的に時間をなかなか取れない。
30	特にありません
31	自クラブでもHPを開設していますが、どれだけ会員に活用されているか、また会員以外の方に興味をもって見て頂けるか、検証が必要を感じている。
32	特になし
33	新しい親睦活動を作るのは難しそう。
34	HPの運用、SNSの活用に長けた会員がいない。外部に依頼しているがタイムリーさに欠ける（意味をなさない）。
35	特にありません
36	特にありません
37	全国的に「ロータリー」の知名度が低いため、全国的なPRを本部の方でもできないかと声がある。
37	何をするのかが絞られていないので、その場しのぎのプランしかできません。
39	特にありません
40	特に思いつきません。
41	多くのクラブがHPを持っている状況にありますが、セキュリティーや個人情報などにも留意した広報活動がクラブの課題です。
42	会員数が少なくなっている現状では、なかなかクラブとしての活動がしにくいです。

43	定期的な更新が難しい。委員長が今月で退会となてしまい、更新が止まってしまった。
44	特にありません
45	IT、SNSの知識不足
46	会員が少ないので、課外活動自体の数が少ないので、取り上げるものが少ない。
47	情報発信がまだまだ足りない事と会員間のIT操作での理解レベル差があり、取り扱いの説明に時間がかかる。
48	特にありません
49	HPをスマホ対応に移行したいと考えておりますが、メンバーの中にはそのスキルを持った会員がおらず、外部に依頼するには予算的に厳しいため、本年度は見送りました。
50	FBに詳しくない会員が担当しておりますので、その担当者を変更しようとしております。
51	SNSなど、今できることで広報活動をして行きたいと思います。
52	特にありません
53	特にございません
54	広報活動を第一に行っていないので、特に問題はありません。
55	特にありません
56	HPで紹介する際、個人情報の問題が出てきます。クレーマーがいると情報が流れなくなります。善意で活動しても迷惑をかける点が出ますと困ります。パソコンの取扱、メール、ロータリーは年齢差で個人差が多いにあります
57	中々全員参加が難しく参加できない会員は話についていけない。
58	FBに写真を載せるのも今の時代どうかと思うので、会員であっても同意を取りよう取扱規定を本部から流すのはいかがでしょうか
59	会報は、例会欠席者のためのものであると同時に一般大衆向けにならなければならないと思います。
60	メンバー同士や他クラブ等は多少見てもらえる可能性はあるが新入会員候補や一般市民向けとしては何か考える必要がある。
61	能動的に掲載をするHP等での発信に対する反響が乏しい。

Q6 今回のセミナーがクラブの活性化または会員増強へのきっかけとなりますか？

1	会員拡大の一つのツールとして使えるかもしれませんと思います。
2	十分になりますと思います。
3	クラブに持ち帰り、内容をしっかりと報告をし、きっかけとしたい。
4	期待しています(活性化につなげられるであろう)
5	クラブの活性化、会員増強のきっかけとなる様に発信していきたいと思います。
6	なります。○○RCは野球を始めて団結が上がったと感じます。更に仲良くなりました。
7	大変勉強になりました。クラブの活性化に役立てていきたいと思います。
8	良いきっかけになると思います
9	なったと思います(活性化)
10	あまり参考にならない
11	必ずなると思います。
12	様々な交流クラブを作り、参加することで、新規会員のコマーシャルになる得ると思う。
13	なると思います。また、発信して参りたいと思います。
14	なると思います。
15	なると思います。
16	クラブに持ち帰り、いろいろな活動を考えていきたい。会員増強、退会防止にはつながると思う。
17	コロナ渦で難しいがきっかけにしたい。
18	クラブの枠を越えた同好会がロータリーの楽しみの巾を広げることにつながると感じました。
19	きっかけとなるよう努力致します。
20	今回のセミナーで初めて知ったこともあり、まだまだこのような活動をしていることを知らない会員がいると思うので、趣味で行う活動として大変興味があり、増強にもつながると思う。
21	無理
22	すぐに成果や結果は得られないと思いますが、これから活動計画に役立つヒントをいただきました。
23	いろいろな親睦活動があり、いろいろな支援活動があることを知りました。今日のセミナーを会員増強一助にしたいと思いました。
24	なります。
25	親睦・奉仕・仲間意識、クラブに持ち帰り共有したいと思います。
26	わかりかねます
27	他のクラブの活動内容を聞き、話し合いの場があると具体的な活動を考えられるのではないかと思った。
28	参考にさせていただきます。
29	地域とのつながりが大事だと思います。地域を大事にし、活動・会員増強へつなげていきたいと思います。
30	今回のセミナーの内容をクラブに持ち帰り、まずはクラブ内会員と共有化を図り、クラブ内の活動に生かしていくことを考えていきたいと思います。
31	はい
32	なると思うが、次回は広報の注意点等も入れてほしい。例えば、ロータリーマークの使用について等々。
33	大変勉強になりました。
34	はい、なります。会長挨拶で紹介し、広めたいと思います。
35	野球リーグ・二輪の会等の同好会活動はクラブの活性化・会員増強・会員退会防止につながるよう思う。野球部、二輪の会の他にも興味ある同好会を立ち上げて活動するとクラブ活性化・会員増強になるので、クラブ内で話し合いを持ちたいと思う。
36	会員については、少なからず皆さんコロナの影響は受けています。若い会員も新たに入会してはいますが、例えば同好会活動から入会者を増やすなど、会員増強に向けてのきっかけになると思いました。
37	なると思います。
38	きっかけになると思います。
39	きっかけになると思います。
40	ロータリー活動の広報からの会員増強が望ましいのでしょうか、入るきっかけとしては良い機会になるのではないでしょうか。
41	できるだけ意義のあるものにしていけたら良いと思う。

42	会員増強につきまして新規会員募集へのアプローチ（話題）の一つになるのでは、と感じております。
43	不明
44	わからない、きっかけとしたい。
45	はい、色々な活動を通じて会員同士が親睦を深めることは勿論の事、会員増強にもつながると思いました。
46	共通の趣味から声を掛けることも出来ると分かりました。
47	HPの更新が滞っている事を思い出した。
48	クラブの活性にはきっかけとなる
49	参考になりました。
50	同好会を会員へ周知させることなど役立つと思います。
51	ネタには良いと思います！！
52	地区の皆様の活動をお聞きして刺激を頂きましたので、自クラブの質と量の拡充を図ってまいります。
53	大変勉強になりました。是非生かしていきたいと思います。
54	きっかけにはなると思いますが、それからが課題だと思います。
55	趣味を通じて会員同士のつながりを深められる親睦イベントを考えて、クラブの活性化と会員増強につなげられたらと思います。
56	同好会という案は素晴らしいと思いました。当クラブはゴルフでの交流は多くあるので、それ以外で趣味のあった会員同士で集まる機会を検討したいと思います。
57	セミナーが直接的にクラブの活性化や会員増強のきっかけにならないと感じますが、各クラブにおいての活動のヒントにはなったと思います。
58	なったら幸いです。
59	きっかけになると良いと思います。
60	どの委員会にも言えることですが、課外活動がある事によって新規会員の興味を引き入会につながる可能性は大いにあると思いました。
61	同好会があることなどを紹介して会員増強の話の1つとしていきたいと思います。
62	4つの同好会を知ることが出来ましたので、今後共通の趣味を持った方がいたら紹介したい。
63	直接きっかけになるかは疑問ですが、メンバーには報告したいと思います。
64	クラブが活性化しなければ、会員増強は上手くいかないと考えております。この意味で、クラブ活性化及び、会員増強に関して良いヒントがあったと思います。次回以降の例会で皆で話し合って行きたいです。
65	スポーツ、芸術を通して、ロータリーへの関心、興味、充実に繋がることは大変良い事だと思いました。 会員増強へのきっかけにできればと感じました。
66	ZOOMの出席ではありましたが、内容の濃いセミナーで大変勉強になりました。自分自身の活性化にもなり、今後微力ながら行動して行きたく思います。
67	今回のセミナーの内容を自クラブで情報共有するようにいたします。
68	そこまでのセミナーでは無いように思います。地区のセミナーでは情報をクラブに持ち帰って良い部分をクラブ内の運営方法に取り込むので、参考にしますが、きっかけとまでは言えないと思います。
69	クラブメンバーの意識が向上する事が必要であるが、会員増強のきっかけにできるとよいと感じた。
70	女性会員増強へのきっかけにしたいです。会員増強はかけ声だけで出来るものではありませんので、会員にしたいメンバーを具体化して強い思い出推し進めるしかありません。
71	絶対になると思います。
72	会員増強となるか分からぬが、会員の良い刺激にはなったと感じた。ロータリーを盛り上げていこうという会員がこれだけいるのかと感じた。
73	同好会やクラブ活動の存在意義を明確にして頂き、クラブ内の同好会活動の推進を積極的に行いたいと思います
74	特にフェローシップに関しては未入会のゲストも広く受け入れる体制になればよいと思います。
75	普段の奉仕活動等と違った同好のコミュニケーションはロータリークラブの活性化につながると思います。
76	同好会活動など親睦活動の重要性を再認識しました。退会防止に有効だと感じました。コロナ禍でなかなか親睦活動が思うようにできない状況ですが、出来ることから実施したいと思います。また親睦活動を通じ、会員増強につながればと考えております。
77	すぐに活用できるか分かりませんが、増強のきっかけになると思います。
78	多少クラブの活性化には期待できる面もあるかと思うが、会員増強にはほとんど有効ではない。

Q7 会全体の感想及び質問等をお書きください。

1	今回はフェローシップ中心でしたが、順番に各委員会も取り上げたらよいと思います。 また、ZOOMの利用は良い事だと思います。
2	素晴らしい合同セミナーでした。
3	大変勉強になりました。
4	次年度会長として、とても有意義でした。ありがとうございます。
5	大変有益な研修会を企画・開催して頂き、ありがとうございました。多くの会員にも聞かせてあげたい と思いました。次年度以降も継続してください。→というか、PET'Sや地区研修協議会の際にも少しこの時間を 設けてはいかがでしょうか！！
6	たくさんの同好会やグループが増えることに期待します。また、既存の4つの会をもっと地区内に宣伝して ほしいと思います。「ロータリーの親睦グループ認定基準＆奨励金基準」は誰でも見れる場所にあるといい と思います。それぞれの活動を地区HPの活動状況にどんどん掲げてください。全体を通して、とても有意義な セミナーでした。桜木PDGのまいた種が実を結び成長しているのだなと思いました。
7	趣味が合えば、ロータリーの会員拡大及び維持につながるものを感じました。
8	アフガニスタン、パキスタンのポリオが撲滅できないのは、アメリカのCIAがビルラディンの捜索の際に DNA鑑定を利用してしまい、その反感をかかっていると言われています。真実か否か？
9	時間的にも長時間でなく、ちょうどよいと思う。
10	入会してまだ浅く6年目になりました。県(2790)地区の活動を少しでも知ることができ、勉強になりました。 運営お疲れさまでした。ありがとうございました。
11	とても楽しく参加させていただきました。今後、もっと数多くの同好会ができれば良いと思いました。
12	全体の構成、バランス良く、良かったです。ZOOM対応も大変だったと思います。ありがとうございました。
13	親睦活動を活性化させ、自クラブ、他クラブとの交流を計り、会員増強、退会防止維持拡大につながればと思います。
14	本会の開催にご尽力されましたすべての地区の皆様のご苦労に感謝申し上げます。
15	特にありません
16	今日のセミナーで知ったことが多く、大変ためになりました。クラブを持って帰り、報告させていただきます。
17	委員会の皆様、大変お疲れさまでした。ありがとうございました。
18	○○同好会を通じて会員増強及び退会防止＝フェローシップ、そして「ロータリーを強くする」をキーワードに 活動が始まったことを知りました。クラブを持ち帰って、話し合ってみたいと思います。
19	今まで知らないことを勉強させていただきました。今後の活動に生かしていきたいと思います。
20	広報・公共イメージ向上の時間がもっとあれば助かるなあと思いました。
21	各々素晴らしい活動だと感じました。当RCも会員増強、現会員維持、非常に大変なことだと実感しています。 その上で目標をもって今後の活動に役立てたいと思います。
22	日本人であり、ロタリアンですから、「隠匿を積む」ことへの美学に魅力を感じます。
23	4つの会の活動内容を聞きました。いろいろ参考になりました。クラブを持ち帰り、自分のクラブでは、何ができるか話し合い、一人一人が考えることが必要だと感じた。
24	貴重な情報をありがとうございました。
25	このような発表大会、毎年実施していったほうが良いと思います。
26	セミナーへの参加は初めてでしたが、参加できてよかったです。
27	大変素晴らしい会運営を行っていただき、また、オンライン併用という難しい運営を実施いただき誠に ありがとうございました。
28	国際ロータリーの趣味の会も紹介するべきでは（日本国内）と（国際）を。奨励金は同好会の運営と管理、 およびPRに使用するためで、奨励金を寄付等にしては良くない。地区ホームページがSSLになっていない！ 今回のセミナー良かったです。ぜひ次年度以降もお願いします。
29	大変良かったです。クラブに帰って発表したいと思います。
30	4つ同好会がしっかり活動されていることが素晴らしい。
31	当クラブで、野球リーグ、二輪の会、スリランカクラブ、女性の会等が活動していることを

	全会員は知らないと思うので、何らかの形で報告したいと思う。
32	同好会の名前・活動内容については、あまり知らない部分が多かったので、今回のセミナーは非常に参考になりました。ロータリーの活動が楽しければ、会員減少も食い止められる可能性は高いと思いますので、会員同士が楽しめる企画の提案をしていかないとなと考えさせられました。
33	とても参考になりました。今後のクラブ活動に役立てていきます。
34	それぞれの活動の発表は、活動内容が分かりやすかったです。
35	コロナ渦の中、会議自体が参加されない中、ZOOMを使っての合同セミナー参加はとても良かった。ZOOMを活用してのセミナーを通して、地区的各委員会と各クラブの会員を今後もつないでいただきたい。
36	自分たちの同好会の話を延々続けるのはいかがか?要点をまとめてコンパクトに行ってもよかったです。
37	親睦活動は、単独のRCでは中々多岐にわたる活動は難しいですが、このような活動があり参加をすることも出来るという事をしっかりと伝えることも必要ではと考えさせられました。実際、このように発表を聞かないと名前は知っているが活動内容も知らないので興味が無いという会員も多いと思います。
38	当クラブでは、誰に広報したいのかが明確になっていません。昭和時代の紙週報を作っても一部の会員が読むだけであり、リソースを有効に活用しているとは思いません。未入会若年者にとって興味を引く広報が必要です。
39	地区がもっと広報活動をより社会に対して強力に推し進めていただきたい。
40	コロナ渦の中、貴重なお話を聞ける会を開催していただき有難うございました。
41	時々クラブ外で情報交換も必要だと感じた。
42	同好会を作ることで自クラブ、他クラブ交流盛んな会の活性化を図れる。
43	フェローシップと会員増強のリンクを上手くいくためにはクラブの協力が必要になります。誰がそれをするのか、討議する必要があります。定款とか会則、補助金の使途とか、活発になるとそのうち整備されそうです。
44	オンライン参加ですが、点鐘前30分以上から接続可能とされたい。また、音響・映像もより良くされたい。
45	特に同好会は好きな人には最高の増強?になると思いますが、もっと多種であればいいなあというのが率直な感想です。各同好会のお話が聞ける機会もあまりないので、今回のようなセミナーも良かったと思います。 関係皆様ありがとうございました。
46	ZOOM参加ができる会合は遠方クラブにとって有難い選択肢でした。ご準備、運営のお骨折りに感謝を申し上げます。
47	友情を育み、仲間意識を高めらせるような親睦活動の重要性を改めて強く感じました。
48	ZOOM併用はこれからも必要かと思います。準備が大変かと思いますが、よろしくお願ひします。
49	各委員会のお話を聞きすることが出来てよかったです。ありがとうございました。
50	コロナ渦で大変な中、設営お疲れさまでした。最近、地区的資料や今回の資料で当クラブの表記が「富里」でなく「富里」となっています。正しくは「富里」ですので、よろしくお願ひいたします。
51	クラブ会員間の交流は、なかなかないので趣味を通じての交流があるのは良いと思います。
52	お疲れ様です。運営・会場設営・ZOOMと大変であったと思います。ZOOM参加でしたが、特に不具合もなく、滞りなく見て参加できました。ありがとうございました。
53	奉仕活動以外にもフェローシップ委員会がある事を知り、ロータリー活動の深みを知りました。
54	ZOOMと会場のハイブリッド委員会は良いと思います。移動の時間の制限もありますので今後もこのような設営にしてもらえると良いです。同好会の個々の話が少し長いように感じます。今回の委員会に参加させていただき、色々な気付きがありました。ありがとうございました。
55	コロナ渦にも関わらず、セミナーを設営くださいました市區役員の皆様、貴重な時間をありがとうございました。
56	フェローシップのウエイトが大きすぎたと思います。もう少し広報公共イメージの発表の時間があっても良かったと思います。
57	素晴らしい会でした。次回も参加したいと思います。
58	合同セミナー開催、ご準備等々ありがとうございました。4つのフェローシップ委員会からのプレゼン、大変良かったです。時間内にプレゼンが終了するよう、発表者への徹底が必要だと感じました。
59	会場参加者とZOOM参加者に分けてのセミナー運営は、とても良かったと思います。今後もオンラインセミナーは大歓迎ですので、どうぞ宜しくお願い申し上げます。
60	多様な同好会が増えることは、会員の増強、退会の防止に繋がるものと思いました。質問事項は特にございません。

61	オンラインの参加なので、会場の雰囲気が掴めないのが残念です。
62	ロータリー活動の一環として、肩の力を抜いた親睦活動を活用した事例発表として有意義であったと思う。
63	久しぶりに会に参加して勉強になりました。このようにお忙しいでしょうが発信して頂く方に感謝致します。分担して、皆様で年度の会員の役割を果たしていきましょう。千葉はポリオの動きのあるクラブはあるのでしょうか。
64	フェローシップをもっと各会員に浸透させれば退会が減り、増強できると思います。
65	いちいち集まらなくてもこのようなオンライン会議で十分で、年配の会員にもオンラインのやり方を教える事により情報の伝達は今以上に良くなると感じた。これからは紙の発行物も少なくした運営をすることにより、環境に配慮した組織となるよう期待する。
66	ただの親睦だけで終わるのでは無く、親睦を通してより結束し、ロータリー活動をより活発にしていくとの意見には大いに賛同いたします。セミナーを開催して頂いた皆様に感謝申し上げます。
67	色々と勉強になったセミナーでした。各同好会の持続的な活動と各クラブでうまく活用している事を知り、地区事業の良さを理解できました。ありがとうございました。
68	休憩中は、マイクをOFFにするほうが良い。雑音もかなりありました。
69	ロータリーの基本である奉仕と親睦、常に両輪が大切なことを再認識しました。このような機会を頂き、ありがとうございました。
70	パワーポイントが上手く動かなかったり、ZOOM配信に表示されなかったりありましたが、同好会の発表などは写真があり活動内容がわかりやすかったです。
71	発表者の段取りや説明、時間配分など問題が多く、事前に準備していたとは思えない状況。開催運営の方は慣れない中である程度しっかりやっていた。ただ資料の映像などは全く見えないので自分勝手に発表するようなことがあり、ネットでの参加で歯がゆい思いもした。